



# PRESENTACIÓN

## OTOÑO 2023: INVESTIDURAS DIFÍCILES Y MÁS CONVULSIONES INTERNACIONALES

El número precedente de *Cuadernos Republicanos*, el número 112, se tituló *Un año electoral*, por la inminencia entonces de las elecciones municipales y autonómicas del 28 de mayo, que fueron seguidas sorpresivamente por elecciones generales el 23 de julio siguiente. Unas elecciones en que los bloques políticos que conforman la coalición de gobierno y la oposición comparecieron ante los ciudadanos para recibir la fiscalización del voto popular en las urnas, y determinar un rumbo, conforme a las preferencias expresadas por el electorado, ante los grandes retos de todo tipo (económicos, políticos, sociales, internacionales) que se presentan en el mundo actual.

El resultado electoral quedó lejos de poder considerarse cabalmente como inequívoco y la formación de gobierno, momento subsiguiente a la constitución de la nueva legislatura en agosto pasado, no está siendo al final tan sencilla como pudo parecer inicialmente. Tras el fracaso anunciado del intento del Partido Popular de formar gobierno, se ha abierto el tiempo para la posible formación de gobierno por el PSOE. Una opción que se daba casi por hecha en septiembre, pero que en octubre de 2023 no termina de desatascarse. El hecho de que España ostente actualmente la Presidencia de turno de la Unión Europea, está haciendo pasar dicha presidencia por un perfil muy bajo, justo en un momento en el que se han producido nuevos e inquietantes sobresaltos en el ámbito internacional.

Porque en la situación internacional, tan llena de incertidumbres desde el inicio en 2022 de la guerra de Rusia contra Ucrania, se ha producido una nueva crisis. Los ataques de Hamás a Israel el 7 de octubre, han reavivado un conflicto larvado, pues se prepara la consiguiente respuesta israelí. Una nueva crisis que se suma a las de Taiwan y Ucrania, instigadas respectivamente desde Irán, la primera, y desde China y Rusia las otras dos. De modo que habrá que prestar atención a los cambios que se produzcan en la esfera internacional, en

los próximos meses. De momento, el último conflicto, el palestino-israelí, acaparará toda la atención de los medios y de la actualidad política. Entre otras razones porque difícilmente tenga una solución “limpia”. Los atentados de Hamás fueron diseñados para provocar una reacción israelí dura, que seguramente producirá daños colaterales.

El número de *Cuadernos Republicanos* que ahora se presenta, número 113, ofrece un artículo del Presidente del CIERE, D. Manuel Muela Martín-Buitrago, que recoge una serie de reflexiones, largamente meditadas, sobre la deriva adoptada por el denominado Estado de las Autonomías establecido en la vigente Constitución Española de 1978. Un modelo que ha tenido efectos desiguales y que ha facilitado algunas de las crisis más agudas de la política española actual. Parte de las dificultades actuales para la formación de gobierno tiene directa relación con las reivindicaciones secesionistas que reclaman los partidos de ese sesgo, que cuentan con fuerte implantación en sus territorios respectivos. Un estudio de hondura, que refleja el tiempo dedicado por el autor a este asunto. Un problema que se ha situado en las primeras posiciones de la agenda política nacional de España.

Además, el número 113 de *Cuadernos Republicanos* incorpora otros contenidos, como el estudio titulado “Represión de género en la posguerra: Su incidencia en el barrio de Vallecas”, de Miguel Ángel Soria Méndez (UNED). Una investigación sobre el impacto de la represión franquista en la posguerra española, desde perspectivas de género, con especial atención a la represión ejercida sobre la mujer. Abarca un periodo encuadrado en la década de los años cuarenta del pasado siglo XX, entre 1939 y 1945, aunque la represión continuaría hasta el final de la dictadura, en 1975. La violencia política ejercida sobre las mujeres ha sido hasta tiempos recientes un tema pendiente en los estudios historiográficos sobre víctimas de la guerra civil y de la represión franquista. Se trata de aportar desde el estudio histórico en un tema delicado (y menos conocido que la represión ejercida sobre los hombres), pero que merece ser rescatado, en una sociedad que camina y avanza hacia la igualdad.

Nuestro colaborador, el Dr. en Historia D. Pedro L. Angosto, nos ofrece un interesante estudio sobre la figura más destacada de la filosofía española del siglo XX, D. José Ortega y Gasset, bajo el título

de “José Ortega y Gasset y la crisis de la Restauración: Vieja y nueva política”. Ortega y Gasset sintió desde sus inicios una intensa vocación por los asuntos públicos, con el propósito de renovar la vida política española anclada en la corrupción, la mediocridad y el caciquismo de la Restauración. Su irrupción definitiva en la política coincide con la fundación de la Liga para la Educación Política, presentada en el Teatro de la Comedia, el 23 de marzo de 1923, con su conferencia “Vieja y nueva política”, en la que Ortega expuso un programa de nuevo patriotismo para que la “España vital” tomase el rumbo de la nación y se despojase de las ataduras del pasado.

Por último, Francisco José Peña Rodríguez (Seminario de Estudios del Franquismo y la Transición, UCLM) y Alba Guardiola Jiménez (IES Sierra del Segura, Elche de la Sierra, Albacete), publican un trabajo sobre el tratamiento académico de la Memoria Histórica, con el título de “La memoria histórica de la guerra y la posguerra recogida por estudiantes de Secundaria y Bachillerato en pueblos de Albacete”. Un trabajo que defiende la necesidad de difundir también la memoria democrática desde ámbitos académicos no universitarios, como escuelas e institutos. El diálogo intergeneracional facilita la transmisión de nuestra historia más reciente, pues lo acontecido en la familia fija mejor la conciencia crítica del adolescente y posibilita, por tanto, un aprendizaje más activo de la historia, así como determina en el alumnado una clara conciencia ciudadana y democrática. Los autores han recogido testimonios de varias decenas de habitantes de núcleos rurales de la provincia de Albacete, con su visión de la Guerra Civil, la posguerra y sus consecuencias, a través de entrevistas realizadas por sus propios nietos. Ese análisis de la realidad más inmediata a los estudiantes de enseñanzas medias pone en valor el recurso a la oralidad como fuente documental procedente de víctimas de la dictadura o de ciudadanos despojados de sus derechos y libertades por el franquismo.

Se presenta, en fin, este nuevo número de *Cuadernos Republicanos*, el 113, que espero sea del interés de nuestros lectores.

Pedro López Arriba  
Director de *Cuadernos Republicanos*  
Madrid, 21 de octubre de 2023

